

Se lleva a cabo Conversatorio sobre “La Economía Social de Mercado: ¿una opción viable para el futuro?”, miércoles 11 de noviembre

El miércoles 11 de octubre, en las instalaciones del INCEP, se llevó a cabo el conversatorio “La Economía Social de Mercado (ESM): ¿una opción viable para el futuro?”, en el marco de la cátedra sobre ESM que coordina el Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad Rafael Landívar (IDIES-URL), con el apoyo de la Fundación Konrad Adenauer (KAS). Esta actividad contó con la presencia del doctor Josef Thesing fundador del INCEP, procedente de Alemania.

Tras las palabras de apertura del Representante de la KAS para Guatemala, El Salvador y Honduras, Tjark Egenhoff, se procedió a una breve introducción al tema por parte del Director del IDIES-URL, Miguel von Hoegen. El disertante hizo una descripción de la Mesa de ESM, integrada por el IDIES y por las entidades que reciben este curso, a saber: la Facultad de Ciencias Económicas de la URL, Fundación Konrad Adenauer, Asociación de Investigación y Estudios Sociales (ASIES) y el Instituto Centroamericano de Estudios Políticos (INCEP). La cátedra fue establecida en 1994, en la Universidad Rafael Landívar.

Posteriormente, el doctor Thesing realizó su disertación. En su intervención, el disertante hizo ver que la ESM ha sido un modelo exitoso en Alemania y en todos aquellos países en que se ha impulsado, especialmente en Europa. Parte del concepto de que la economía está al servicio del hombre y no al revés. Lamentablemente se ha perdido conciencia de este principio universal, como puede observarse en el capitalismo extremo, que descuida el aspecto social y, por ende, la dignidad del ser humano.

En contraste, la ESM no sólo ofrece instrumentos para dirigir la economía, es más que eso. Se trata de una doctrina económica que surgió tras el capitalismo clásico y tras el socialismo, la cual trata de ser una síntesis, una tercera opción o alternativa, entre estas posturas extremas que no aportaron soluciones adecuadas para las sociedades. La ESM se caracteriza por tomar en consideración los aspectos positivos de cada una de ellas, ya que a diferencia de las mismas, no es un sistema cerrado ni una doctrina rígida. Pero una condición esencial para la efectiva aplicación de la ESM, es que la misma sólo es factible en un sistema democrático donde prima un efectivo Estado de Derecho.

Para cerrar el evento, el Director del INCEP, César Micheo, hizo una breve recapitulación de lo expuesto, centrandó su disertación en algunas conclusiones básicas: 1) la economía debe estar al servicio del ser humano y no al revés; 2) la dignidad del hombre debe aplicarse a lo económico, y en la actualidad no es así en muchos países, como Guatemala; 3) la ESM tiene un sentido moral; 4) la ESM sólo es aplicable a plenitud en una democracia plena, no en un contexto como el guatemalteco, lo que obliga en este país a trabajar muy duro para ir generando las condiciones adecuadas; 5) el modelo propuesto es una forma de vida, de ser, que debe ser interiorizada por las personas; 6) la ESM debe aplicarse en forma distinta en cada país, de acuerdo a su realidad única: su aplicación no es exportable); 7) sin embargo, sus principios no cambian, son universales; 8) debe haber consenso en cada nación para construir el modelo.